
ATA 43ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

REALIZADA EM: 17 de Fevereiro de 2022. 

LOCAL: Plataforma Virtual (Google meet) 

PAUTA: 1) Aprovação da Ata anterior; 2) Apresentação de retorno sobre o Mapetur – 

Mapeamento da Gestão Pública do Turismo no Brasil; 3) Apresentação dos 

procedimentos no Sistema MAPA; 4) Informes Estatuto IGR; 5) Informes e outros 

assuntos; 6) Considerações finais. 

 

MEMBROS PRESENTES:  

Esfera Federal; Estadual; Terceiro Setor; Sociedade Civil; Academia: 

SETUR; EMPROTUR; SENAC; SEBRAE; SEPARN; Associação Cultural de Major 

Sales-ACSCMS; Circuito das Serras Potiguares; UERN; Líder Turismo 

 

Esfera Municipal: 

Apodi; Caraúbas; Felipe Guerra; José da Penha; Luís Gomes; Lucrécia; Major Sales; 

Marcelino Vieira; Patu; Pau dos Ferros; Portalegre; Riacho da Cruz; Olho D’água do 

Borges; Patu; Serrinha dos Pintos; Viçosa. 

 

MEMBROS AUSENTES:  

Banco do Nordeste; Caixa Econômica Federal; 15ª DIREC; CDL; EMATER; Grupo 

Mutirão; APCRP; APRUP; UFERSA; Sindicato de Hotéis, Bares, Restaurantes e 

Similares. 

Alexandria; Martins; São Francisco do Oeste; São Miguel; Venha-ver. 

 

 

COVIDADOS(AS): 

- Emanuelle Oliveira – Coordenadora de Atividades na Turismo 360 

- Marcela Pimenta 

- Jaldesmar Costa – Coordenador de Turismo de Riacho da Cruz  

- Escolástico Paulino – Sec. de Turismo de Olho D’Água do Borges 

 

Ao décimo sétimo dia do mês de fevereiro dois mil e vinte e dois, às nove horas da 

manhã, através da plataforma virtual “google meet”, realizou-se a 43ª Reunião 

Ordinária do Polo Serrano de Turismo. Estiveram presentes os membros acima citados.  

Por motivo de cumprimento de agenda da Subsecretária de Turismo Solange Portela, 

Mércia Motta, Subcoordenadora de Regionalização do Turismo, abriu a reunião 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. Começou solicitando aos 

municípios dedicação diante da portaria do novo remapeamento e da inserção dos 

documentos no sistema, lembrando que o prazo final da ação vai até do dia 25 de 

fevereiro. Mércia encerra os informes iniciais e passa a palavra para Aucely Costa, 

Secretária Executiva do Polo Serrano, que na sequência dá as boas-vindas, agradece a 

presença de todos e coloca a Ata da reunião anterior para aprovação, que não houve 

nenhuma consideração por parte dos membros, então ficou aprovada a Ata da reunião 

do dia nove de agosto de dois mil e vinte um, referente a quadragésima segunda reunião 

do Conselho do Polo. Em seguida, Aucely Costa faz a apresentação da coordenadora de 

atividade na “Turismo 360”, Emanuelle Oliveira. Fazendo uso da palavra, Emanuelle 

cumprimentou a todos, agradeceu o convite para se fazer presente novamente em uma 

reunião do Polo feito e começou sua apresentação recapitulando o que é o MAPETUR, 



que é o remapeamento da Gestão Pública de Turismo no Brasil e que tem o objetivo de 

conhecer o perfil dos gestores do turismo no Brasil, gerar base de dados sobre o setor, 

identificar gargalhos e tendências e produzir conteúdo relevante para o setor. 

Apresentou um resultado preliminar, com mais de 300 questionários respondidos, por 

representantes de todo o Brasil. Ressaltou com alegria que o Rio Grande do Norte já 

possui um total de 22 questionários respondidos e pediu mais colaboração para chegar 

aos 34 questionários, para que assim seja possível produzir resultados individuais para o 

RN. Finalizou sua fala informando que nos próximos dias serão publicados os primeiros 

resultados globais da pesquisa no site do Turismo Spot e sobre os próximos passos do 

projeto, além de explicar novamente como acessar e responder o formulário. Na 

sequencia, Solange Portela se fez presente na reunião, cumprimentando a todos e 

agradecendo pela apresentação de Emanuelle. Pediu para fazer um lembrete rápido 

sobre o Remapeamento, alertando sobre o prazo da portaria e sobre os cuidados na hora 

de anexar os documentos no sistema. Informou que novos Polos estão sendo criados 

pois algumas regiões estão se dividindo e pediu para que se mais algumas cidade estiver 

fazendo isso, avisar a Setur com antecedência. Mais uma vez ressaltou que a 

responsabilidade para alimentar o sistema é do município, que a data limite é até o dia 

25 de fevereiro e que se isso não for feito o município ficará fora do mapa. Seguindo a 

pauta, Aucely Costa passou a palavra para Jaldesmar Costa – representante de Riacho 

da Cruz – que deu início a sua apresentação como os procedimentos no sistema MAPA, 

como forma de ajudar os demais municípios. Começou sua fala lembrando sobre a 

importância de está inserido no Mapa no Turismo e com algumas dicas do que fazer nas 

primeiras abas do sistema (login; descrição turística da cidade; dados da prefeitura; 

dados do secretário; cadastro do conselho; atrativos turísticos; atividades turísticas; 

anexos). Para a aba dos anexos, Jaldesmar apresentou um slide para melhor 

entendimento, que são os documentos comprobatórios para o município. Na primeira 

parte se pede a comprovação da existência de órgão ou entidade responsável pelo 

turismo; portaria de nomeação do responsável; atestado modelo com assinatura do 

secretário; leis complementares que façam parte da secretaria. A segunda parte é sobre a 

comprovação da dotação orçamentária do ano vigente, que é o Quadro de Detalhamento 

de Despesas (QDD) e a Lei Orçamentária (LOA), informando que esses dados são 

encontrados nos setores responsáveis. A terceira parte é a comprovação do Conselho 

Municipal de Turismo, enviando as leis, portarias, atas de reuniões, listas de presenças e 

regimento interno. A quarta parte é a comprovação do termo de compromisso, na qual 

também existe um documento modelo. A quinta parte sobre o CADASTUR e ressaltou 

que não é preciso anexar, pois a Setur já disponibiliza um documento em Excel em 

anexo no sistema. Por fim, existe a aba “outros”, onde é possível anexar documentos 

complementares que sejam importantes (no máximo 5). Lembrou mais uma vez que 

todos os documentos devem estar em PDF, renomeados com letras maiúsculas, sem 

símbolos e sem acentos. Finalizou desejando boa sorte a todos, se colocou a disposição 

para qualquer ajuda e deixou o espaço livre para questionamentos. O representante do 

municipio de Pau dos Ferros pediu para Jaldesmar enviar o slide no grupo e Hudson, de 

Patu, questionou sobre a importância de grifar os investimentos referentes à secretaria 

na LOA; Jaldesmar respondeu que outra forma poderia ser separar e enviar apenas a 

parte da secretaria, mas que grifar também funciona. Mércia reforçou a resposta 

afirmando que, por motivo do documento completo ser muito grande, pode sim ser 

separado apenas a parte necessária. Solange pediu para Mércia listar os municípios que 

concluíram o cadastro. Mércia citou Marcelino Vieira, Olho D’água, Riacho da Cruz já 

foram concluídos; Lucrécia, Apodi e Viçosa está sendo concluído; Janduís e Umarizal 

estão tentando retornar para o mapa. No total eram 25 municípios cadastrados, ¼ do 



geral. Foi citado o problema na hora de colocar o CEP e Mércia esclareceu que o 

problema que havia sido solucionado. Também foi citado sobre a instabilidade do 

sistema diante da demanda de municípios realizando o cadastro e pedido para se isso 

acontecer, esperar um tempo e retornar depois. Solange Portela frizou que nos próximos 

remapeamentos cada região fará sua validação e a Setur só irá fazer a validação final, já 

que o Ministério está fazendo nesse momento um processo de descentralização gradual. 

Nesse momento, devido à limitação de tempo do google meet, foi necessário acessar o 

segundo link que foi previamente enviado para poder continuar a reunião. Assim, às 

nove horas e quarenta e cinco minutos, os participantes se deslocaram, por meio de link, 

para outra sala de reunião no Google meet. Após a mudança de sala e seguindo a pauta, 

Aucely trouxe informações sobre o Estatuto da IGR, lembrando que a ideia é criar uma 

IGR com CNPJ ou pessoa jurídica, mas que não tem avançado muito. Citou ser uma 

responsabilidade grande e sobre os prefeitos estarem cientes isso necessitar de recursos 

para se manter. Propôs que os representantes mobilizem seus prefeitos para estarem 

presentes na próxima reunião, que será presencial, para se ter uma discussão concreta 

sobre o assunto. Solange informou que para o remapeamento de 2022, o Ministério está 

aceitando a IGR informal e perguntou se o pequeno grupo que pensa em se tornar uma 

associação irá se desmembrar do Polo. Aucely respondeu que a associação e sediada em 

Martins e que na sabe maiores informação, já que Martins não estava presente na 

reunião. Mayara, de Apodi pediu licença para tirar uma dúvida sobre se a LOA é 

necessária. Jaldesmar esclareceu que é necessário sim. Na sequencia, Solange usou o 

momento para divulgar um evento “Inspire-se”, que será realizado pela Setur junto com 

a Emprotur no dia 18 de março, que terá início às 08:00 horas da manhã até 17:00 horas 

da tarde. O evento possui como proposta o alinhamento do marketing digital dos 

destinos por meio de palestras. Citou que após fechamento da portaria e Mércia finalizar 

a confirmação da região, será preciso realizar uma reunião extraordinária rápido, para o 

envio de uma ata com validação dos municípios. Finalizando, Aucely Costa agradeceu a 

todos pela presença e deu por encerrada a reunião. Eu, Maria Aucely Costa, lavro a 

presente Ata que depois de lida e aprovada será assinada por quem de direito. 

 

 

 

 

Ana Maria da Costa 

Secretária de Estado do Turismo 

 

 

 

Maria Aucely Costa 

Sec. Executiva do Polo Serrano de Turismo 

Sec. Turismo e Cultura de Portalegre/RN 

 

  

 


